				7			PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
							₀LąJornada	28,9	26/02/2023	LEGISLATIVO
				À						

Recibió un órgano sólo uno de cada 5 solicitantes en 2021: Auditoría

 Aunque subió la cifra de donadores, el centro de trasplantes no evaluó a los encargados de asignarlos

LAURA POY SOLANO / P9

Crece 52.5% registro de donadores de órganos; sólo se atiende a uno de cada cinco pacientes

Según el informe de 2021 de la ASF, los hospitales privados tienen una cobertura de 67.2% de sus receptores

LAURA POY SOLANO

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó en su informe de la Cuenta Pública 2021 que, si bien se incrementó en 52.5 por ciento el número de personas integradas en el Registro Nacional de Donadores Voluntarios en comparación con el año anterior, sólo se atendió en México a 18.5 por ciento de los 23 mil 905 pacientes en espera de recibir un órgano, tejido o células.

En la auditoría de desempeño al Centro Nacional de Transplantes (Cenatra), se detectó que aunque todos los profesionales de la salud que intervienen en actos de donación o transplante en el país son cirujanos graduados con esa especialidad, 9.2 por ciento de los coordinadores hospitalarios de donación son enfermeros, sicólogos, trabajadores sociales o químicos, por lo que sus perfiles de formación no cumplen con lo establecido en la Ley General de Salud.

Además, el Cenatra no realizó en 2021 la acreditación y evaluación de los profesionales que realizaron actos de disposición de órganos y tejidos, ni llevó a cabo acciones de cooperación con organismos internacionales en materia de donación y transplantes de órganos, tejidos y células.

En su tercera entrega de la fiscalización de la Cuenta Pública 2021, el organismo destaca que si bien el Cenatra integró y operó el Registro Nacional de Trasplantes conforme a las disposiciones normativas aplicables, además de desarrollar e implementar las modificaciones requeridas en la plataforma informática de dicho registro, únicamente se realizaron 4 mil 427 transplantes de una demanda de cerca de 24 mil.

La auditoría detalla que, del total de transplantes realizados ese año, mil 983 (44.7 por ciento) se llevaron a cabo en hospitales privados, con una cobertura de 67.2 por ciento de sus receptores, en comparación con la tasa nacional de 18.5 por ciento.

En contraste, el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), con 16 mil 98 receptores en espera al comienzo de 2021, realizó mil 554 transplantes, por lo que tuvo una cobertura de 9.7 por ciento.

Reconoce que el fortalecimiento al Subsistema Nacional de Donación y Transplantes se vio impactado por la pandemia de covid-19, que "provocó en los sistemas de salud la reorientación de las actividades de los hospitales, afectando los programas de donación y trasplante de órganos, y por el insuficiente presupuesto otorgado al Cenatra para efectuar todas sus actividades".

Entre las áreas de mejora se identificó que en 2021 el Cenatra detectó, mediante el Sistema Informático del Registro Nacional de Transplantes, "568 posibles irregularidades cometidas por los establecimientos de salud que realizaron actos de donación y trasplante de órganos y tejidos", pese a lo cual no concluyó los procesos de supervisión en 539.